

## MODELOS MONISTAS DE EXPLICACIÓN RACIONAL

Los filósofos monistas postulan un único principio y origen de la realidad. A partir de este principio surge la pluralidad por procedimientos físicos. Entre los monistas podemos citar a Tales, Anaximandro, Anaxímenes, Pitágoras, Heráclito y Parménides.

### TALES DE MILETO:

Es el fundador de la escuela de Mileto y fundador de la filosofía occidental. Nació en una familia noble de Mileto, la colonia jónica del Asia Menor hacia el año 624 a. C. Fue uno de *los Siete Sabios* de Grecia.

No escribió nada y se le atribuyen grandes conocimientos en múltiples saberes. Predijo un eclipse de sol que tuvo lugar en el 585 a.C. Tales fue el primero en plantear el primer problema de la filosofía: ¿Cuál es el *arjé* o primer principio de la naturaleza?. Es el primero que da el llamado “paso del mito al logos”.

Para Tales, el arjé o principio de todo es el agua, lo húmedo. Al examinar los animales y las semillas de plantas ve enseguida que están formadas en gran medida por agua. El agua para Tales es eterna, infinita, única y universal (“*lo que no tiene ni principio ni fin*”) El agua es, por tanto, principio de vida.

### ANAXIMANDRO DE MILETO:

Discípulo de Tales, nació hacia el año 610 a.C. Confeccionó el primer mapamundi. Creía que era imposible que algo fuera principio y causa de sus contrarios (el agua no puede, por tanto, ser origen de su contrario: el fuego). Por ello sustituye el agua de Tales por lo *Indefinido* (to ápeiron). El arjé es lo indefinido (ó indeterminado), una sustancia *universal, eterna, infinita y única*. Este principio es anterior a los llamados cuatro elementos (fuego, aire, agua y tierra), pero contiene el *germen* de todos ellos.

### ANAXÍMENES DE MILETO:

Nació alrededor del 590 A.C. y, según Teofrasto, fue discípulo de Anaximandro. Según Anaxímenes el arjé es uno de los cuatro elementos, pero no el agua como pensaba Tales, sino el más indeterminado de todos ellos: el aire. El aire carece de color, sabor, figura, etc. Todos los seres vivientes (animales, plantas, seres humanos) viven gracias al aire. Dejar de respirar equivale a dejar de existir. Por otro lado, el aire es un elemento universal, puesto que penetra en todos los espacios. Se trata de una sustancia que *todo lo llena* y se introduce en los más recónditos lugares y en los sitios más inaccesibles. A partir de esta sustancia se genera el cosmos a partir de la sustancia originaria. Según él, los procesos son dos: la rarefacción y la condensación. Por *rarefacción* el aire se transforma en fuego y, por *condensación*, en nube; la nube, en lluvia; la lluvia, en tierra; y la tierra en roca. Aire es también el *alma* del hombre.